

# El Obrero Internacional.

SEMENARIO POPULAR

Destinado á la defensa de las clases trabajadoras de la República,  
y órgano de la Sociedad Artístico-Industrial.

Mi derecho es el trabajo;  
Mis afanes la justicia.

REDACTOR EN JEFE Y RESPONSABLE, MIGUEL SANCHEZ DE TAGLE.

## CONDICIONES.

Este periódico se publicará los martes á las siete de la mañana.

El precio de suscripcion en esta capital es de veinticinco centavos, y en los Estados treinta y siete por cada cuatro números, franco de porte.

El número suelto vale seis centavos para los repartidores é cuatro reales docena.

El cupo está situado en el edificio de la Asociación Artístico-Industrial, calle de San Pedro y San Pablo, a donde deberá dirigirse la correspondencia, los remitidos y avisos que se publicarán á precios convencionales.

A los corresponsales de los Estados, se les abonará el 20 por ciento sobre las suscripciones que coloquen.

En los puntos que no haya corresponsal, las personas que quieran suscribirse podrán hacerlo adelantado en la administración de correos más cercana, el importe de un trimestre.

## LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS.

Inglaterra, Francia, Italia y Alemania, son sin duda alguna las naciones donde el sistema cooperativo se ha desarrollado con una rapidez extraordinaria, y con un resultado altamente satisfactorio, tanto para los patrones como para los obreros, sobre todo, para estos últimos, que de simples jornaleros ó industriales, pasan á ser socios de sus maestros ó patrones.

Se comprende fácilmente, que interesado el trabajador en el giro de su patron ó maestro, procura por todos los medios que están á su alcance el mejoramiento y perfectibilidad de todo aquello que se fabrica en el establecimiento del cual es socio industrial, así como también se esmera en la conservacion y buen trato de todos los útiles que le son necesarios para la construccion de sus artefactos, pues sabe que va en ello el pequeño ó cuantioso capital que él solo se ha formado: cierto es que para reunir un capital considerable, se requiere el trascuro de algun tiempo, y gran concurso de individuos; pero todo es obra de inteligencia, y de algunas referencias por parte de los que se propongan trabajar en el desarrollo del sis-

tema que se elaboran instrumentos de todas clases; poseen además, grandes depósitos de carbon de piedra, así como tienen establecimientos mercantiles, tanto de crédito, como de consumo; y por último, emplean cuantiosos capitales en las vias férreas y mineras, y en otras obras que seria largo enumerar: hasta decir que ascienden sus ganancias anuales, á tres y cuatro millones de libras esterlinas.

La Sociedad cooperativa de Francia del ramo de sombrereros, gira un capital de 14 á 16 mil francos en las vias férreas del Norte y de Lyon, movilizandole el capital bajo la firma social de un rico banquero, pues allí, como en todas partes, se cometen abusos; hoy día el sistema cooperativo ha decaído en la capital del mundo civilizado, á consecuencia de la última guerra.

Italia en nuestra época, es la que ha adoptado ese sistema con grande entusiasmo; lo escaso del jornal que reciben los obreros de aquella nacion, los ha obligado á adoptarlo como su única tabla de salvacion. La excesiva avaricia de los capitalistas y la miseria, han sido las causas que han contribuido en gran parte al desarrollo del sistema, sobre todo, el de consumo.

La carestía del pan ha hecho que los molineros de harina, tuvieran la idea de hacerse independientes, y se reunieron en sociedad, en la que acordaron organizarse con una lira semanal (25 cs.), con el fin de reunir un fondo respetable para poner molinos por cuenta de la asociacion: la idea iniciada por los obreros, de un molino, encontró eco en varios departamentos, y despues de contribuir 6000 jornaleros con su cuota por espacio de 8 meses. (tiempo que fijaron antes de su separacion), se declararon en huelga, y á acto continuo movilizaron el capital reunido, obligándose todos y cada uno, á consumir el pan, al efecto elaborado, dándole á precio más bajo que el fijado en los mercados, y de mejor calidad.

Se comprende que, constituyéndose ellos mismos sus efectos, el capital invertido empezó á producir y á los diez meses despues, la compañía asociativa cooperativa, compraba fértiles terrenos, en los que sembraba trigo y otros

cereales, que por ser de primera necesidad, se consumian entre los mismos asociados.

Fastidioso seria enumerar la multitud de establecimientos de consumo fundados en toda la extension del suelo italiano, por las diversas sociedades cooperativas ya establecidas; hasta decir que el éxito que en aquel país ha alcanzado el citado sistema, causa asombro, segun el decir de las últimas noticias que hemos recibido por una persona que nos merece completa veracidad.

(Continuará.)

## LOS BARRETEROS DEL MINERAL DEL MONTE.

Con gusto reproducimos el siguiente artículo de nuestro amigo el Sr. Villalobos.

"Ha circulado y circula aún un manifiesto que publica la comision nombrada por los barreteros del Real del Monte. Este documento sencillo y claro, no contiene insulto alguno contra la compañía aviadora de minas, y sí revela bastante la horrible situacion á que se hallan reducidos esos infelices operarios, que no tienen otro delito que el de haber hecho ricos á muchos propietarios de minas.

"Hace algunos dias que refiriéndonos á cartas de Pachuca, dimos la noticia inexacta, de que los barreteros del Real del Monte se habian declarado en huelga. El impreso á que nos referimos, ha venido á desengañarnos: no son los operarios los que han renunciado á sus tareas, es la compañía aviadora de minas la que quita la barreta de las manos del obrero, y lo condena á él y á su familia, á la miseria y á la vagancia.

"El manifiesto firmado por los Sres. D. P. M. Campuzano, José G. Ortega y Amado Picazo, da suficiente luz para alumbrar el camino de tan penosa cuestion. Parece que uno de los males que han originado hoy la suspension de trabajo, ha sido el poco acierto que ha tenido la compañía aviadora de minas, para elegir algunos de los empleados superiores, pues estos, sin atender debidamente á las advertencias prácticas de operarios experimentados, han hecho seguir los trabajos de una ma-

nera errónea y por consiguiente sin resultado favorable.

"A consecuencia de esta mala dirección, muchos de los trabajos emprendidos se multiplicaron, hasta el punto de que se exigió á los barreteros una considerable rebaja en el precio de los destajos, circunstancia que menoscababa los recursos de los operarios, pero que no por esto opusieron resistencia alguna. Otra cosa singular pasó y ha pasado desde entonces: el metal del Real del Monte, manaba una ley muy diversa en las "pepenas" á la que tenía después en las haciendas de beneficio: de esto, como es natural, ninguna culpa han tenido ni tienen, los que únicamente se ocupan de arrancar el metal de la roca.

"A cada paso en el referido manifiesto, se acusa á la compañía aviladora de minas, de vacilaciones constantes, y de direcciones imperfectas. La compañía ha sido tan poco grácil y justa, que después de caminar á ciegas en sus trabajos, cuando ha encontrado á alguno que le haya dado una luz cierta y benéfica, ha pretendido recompensarla, como lo indica un párrafo del manifiesto, que copiamos en seguida. "La obra de San Genaro es muy reciente, y se emprendió á consecuencia del aviso que dió un barretero, de los que trabajan en la Providencia, del buen metal que hay en pertenencias de la compañía, costándole al pobre este aviso, por un lado la pérdida de su trabajo, que le retiraron los dueños de la Providencia, y por el otro, el que la compañía no le gratificara como debiera, por un descubrimiento de tanta importancia, pues aunque se le daban por la dirección diez pesos, él rebasó tomarlos, por considerar no ser esta la justa retribución que merecía."

"El mal efecto de esas operaciones miserables hizo suspender seis destajos en la mina de Sta. Inés, dejando de este modo sin trabajo á multitud de operarios: era natural que sus compañeros vieran con sentimiento que aquellos iban á perecer de hambre, en tanto que los otros conservaban posición diversa. Un rasgo grande y sublime apareció entonces: los que quedaban con trabajo se negaron á continuar sus labores: un abrazo fraternal formó desde aquel instante una santa liga, y todos los miembros de esa gran familia de trabajadores pidió á grito abierto pan para todos ó para ninguno.

"Las razones que ha dado la compañía aviladora para suspender á muchos operarios, parecen no estar fundadas, si se atiende al manifiesto, en el cual se asegura que había lugar suficiente para ocupar los seis destajos que quedaban en receso.

"El gobernador del Estado se interesó vivamente en la cuestión; pero se cree que la hostilidad de la compañía aviladora nulificó toda transacción.

"Uno de los cargos que hace la comisión representativa de los barreteros del Real del Monte á la compañía, es el de que mientras al barretero se le suspende en su trabajo ó se le reduce el pago, los dependientes de esa compañía, que son en gran número, disfrutan de

magnífico sueldo; de consiguiente los que únicamente reportan la economía, son los infelices trabajadores.

"Ya es tiempo de que el poderoso se acuerde del desgraciado. Si la compañía reconoce que el trabajo de ciertas minas no le produce lo bastante para sacar el pago de los que se emplean en su laborio, entregue á estos esos rocas que para nada le sirven, y deje que cada operario realice una ilusión ó encuentre un desencanto; pero negar lo que á uno no le sirve, y no dar trabajo y hasta impedirlo, eso es horroroso y hasta indigno de los que tienen corazón y conciencia.

"Estamos ciertos que la voz del operario encontrará todavía un eco en los buenos sentimientos de las personas que forman la compañía aviladora de minas; pero si por el contrario, continúa esta obstinación, no nos sorprenderá por cierto que el grito lastimero del hombre, se convierta en el rugido del león.

JOAQUIN VILLALOBOS.

## Seccion Oficial.

### CONVOCATORIA.

Secretaría de la Sociedad Unionista del ramo de sombrerería.—Comision Permanente. —Debiendo verificar esta sociedad, la apertura de sus sesiones, á la vez que inaugurar el cuadro que la simboliza, por disposición del O. Presidente, se suplica á los socios que forman esta corporación, se dignen concurrir al acto que tendrá lugar en el salon de sesiones, situado en el callejon de Sta. Inés n.º 10. y medio el día 1.º del próximo Octubre, á las siete de la noche.

Lo que tengo la honra de comunicar á vdes. CC. RR., suplicándoles se dignen publicar este acuerdo en el periódico que tan dignamente redactan, á fin de que llegue á conocimiento de los socios de esta corporación.

Union, Libertad y Artes. — México, Setiembre 26 de 1874.—*Juan C. Moreno*, primer secretario.

CC. RR. del Obrero Internacional.—Presente.

## GACETILLA.

### LA VERDURA.

En el Congreso se dió lectura á un proyecto de ley, para que desde el primero de Enero próximo, se exceptúe del derecho de portazgo á la verdura que se introduzca á esta capital.

Nuestra redaccion, compuesta de obreros, cuando ve que un representante del pueblo comprende sus deberes, le da un voto de gracias á nombre de la clase indígena, que en todos tiempos ha sido vejada, oprimida y explotada por solo el delito de ser dóciles para convertirse en bestias de carga.

Esperamos se apruebe, por los que tienen en sus manos el destino del desgraciado.

EN TODAS PARTES CURCEN HABAS.

Hace pocos dias uno trató de...

nerales de un socio de una corporación, y debiendo formar en la comitiva sus compañeros y amigos que iban á depositarlo hasta su última morada, el presidente de aquella corporación se permitió decir, "que el socio que no fuera vestido de negro, no formaría en este acto."

Mucho extrañamos tal disposición, y nos preguntamos á nosotros mismos, si todavía este señor creía que los sentimientos del corazón se manifestaban con un lujoso traje.

Seguramente que este individuo ha olvidado el refran aquel de: "el hábito no hace al monge."

Vamos, señor presidente, no juzguéis á los hombres por lo exterior, pues lo mismo es el que porta una elegante levita, que el que lleva la humilde chaqueta del obrero.

### FILANTROPIA.

Verdaderamente la ejercen nuestros apreciables consocios Gabino Arellano y Juan de Mata Rivera, al haber regalado el primero, una alfombra de tripe para el salon y plataforma de la Sociedad Unionista, una lujosa carpeta y algunos otros objetos de exquisito gusto y de valor; y el segundo, al haber regalado un elegante cuadro, y ofrecido un magnífico librero y 5,000 volúmenes para la biblioteca del Gran Círculo de Obreros.

Ojalá que rasgos como los de nuestros queridos hermanos, existan entre todos, el deseo de imitación, para no quedarse atras en obsequiar á las sociedades Unionista y Gran Círculo.

¡Bravo, por Arellano y Rivera!

### CONTRASTE.

La noche del jueves próximo pasado, tenían lugar unos brillantes fuegos de artificio, en las calles de la Merced, Puesto Nuevo y otras; los balcones y puertas estaban adornadas é iluminadas profusamente; por supuesto que no faltó el proverbial torito, las ruedas y el destemplado tambor.

¡Y en las fiestas patrias, por qué no se adornan é iluminan las calles de la ciudad? Que, no es mejor inculcar al pueblo el amor á la patria y no al fanatismo!

¡Ya se ve, con un castillo que se queme á nombre de un santo, se gana la gloria eterna!

### ATENCION, OBREROS.

Un maestro de carpintería que tiene situado su taller en la calle de la Santísima número 7, tiene la manía de no pagar el jornal á sus oficiales, poniendo por pretexto, cuando estos le piden su jornal, que son ladrones y pillos, amenazándolos con llevarlos ante el inspector y meterlos á la cárcel.

Nosotros, que tuvimos noticia de estos abusos, nos informamos con un obrero que trabajó en dicho taller, el que nos dijo ser ciertas las noticias que habíamos recibido.

Esperamos que el dueño de este establecimiento procurará desvanecer los cargos que le sumitan por lo ántes expuesto.

ALBERTA, MEXICANOS.

celebrado con varias tribas del territorio mexicano, y al efecto algunos batallones los persiguen, con la orden de matarlos como á perros, sin respetar ni á las mujeres ni á los niños ni á los ancianos. La guerra es sin cuartel.

Que bien cumplen sus pactos los fraternales yankees.

### EL "CONSTITUCIONAL" Y EL "SOCIALISTA."

El primero de estos colegas ha dirigido al segundo una Interpelacion, para que manifieste las causas por las que se clausuró el primer taller de zapatería del Gran Círculo de Obreros, cuya Interpelacion la hicieron algunos comentarios desfavorables, que dicen empezaban á hacerse sobre este asunto. Creemos que nuestro colega el *Socialista* contestará dicho artículo, dando á luz los hechos, y sobre todo las bases que rigen á ese establecimiento.

Nosotros, nos limitamos á manifestar, que no hay tal clausura, ni mucho menos se puede saber aún si ha habido buena ó mala versacion en los fondos que se invirtieron en él.

Celosos como lo somos del crédito de una corporación de que somos miembros, suplicamos muy encarecidamente al *Constitucional*, que no haga caso de las consejas que se hacen llegar á sus oídos, pues si no lo sabe, sepálo, que el taller, aunque lleva el nombre de la corporacion, no pertenece á ella sino á una compañía de acclonistas, en cuya categoría se encuentra, como uno de tantos el Gran Círculo, y que esto no obstante esa digna corporacion, en lo que corresponda á la justificacion de su proceder y á su buen nombre, hará que sea considerada como hasta aquí, como la primera Asociacion de la República por su moralidad y tendencias progresistas.

### GINO COBSINI

Este es el nombre que lleva una ópera del nuestro mexicano Melcio Morales, que será puesta en escena en el segundo abono de la ópera.

Nosotros, amantes del divino arte, y más que cualquiera otro, de las glorias nacionales, felicitamos de autemano á nuestro querido maestro.

Es de esperarse que toda la sociedad concurra á la representacion de dicha ópera, pues los vastos conocimientos del autor, así como el gusto exquisito que tiene para la composicion, nos augura que la nueva obra, será digna hermana de *Ildegonda, Otilia, Addio á Il-fior del mio ricorde*.

Bien por el maestro Antonietti; y por las artes nacionales.

### TEATRO DE LA DEMOCRACIA.

La representacion del "Judio Errante" que tuvo lugar el próximo pasado domingo en dicho teatro, atrajo mucha concurrencia; dando lugar á que se discutieran muy animadamente sobre todo con la gente pobre.

Suplicamos al Sr. ...

más localidades, que las que tenga el teatro, y estamos seguros que se evitará disgustos, así como le pedimos que sus empleados sean decentes con todos, tanto con pobres como con ricos.

Esperamos que el Sr. Portilla atienda nuestras súplicas, pues son dirigidas en nombre de los obreros concurrentes á la Democracia.

### LA EXPOSICION.

Se acercan ya las fiestas del trabajo y de la industria; se construye ya un salon para la exposicion, y por último, se han publicado con alguna anterioridad las convocatorias llamando á las clases obreras para que concurren al templo de las artes y la industria.

¿Concurrirán los artesanos á la cita de los ilustres municipales? Quién sabe.

Tiempo es ya de que la junta central de artesanos, trabaje por organizarse á fin de que oigamos la opinion de nuestros hermanos sobre el asunto.

### AL "DIABLO OFICIAL."

Suplicamos á este colega, nos conteste qué resultado ha tenido la peticion que hemos dirigido al ciudadano Ministro de Fomento, sobre la concesion de privilegio á favor del C. J. M. Pruneda, inventor de un nuevo sistema de prensa tipográfica.

Esperamos que esta vez nos contestará el colega.

### ORIZAVA.

Nos escriben de aquel lugar, participándonos que los obreros de aquella ciudad, han hecho la apertura de un taller de zapatería bajo el sistema cooperativo.

Felicitemos cordialmente á los orizaveños por este adelanto, deseándoles buen éxito en su empresa.

### INICIATIVA.

Varios obreros se han acercado á nuestra redaccion, para que publiquemos una iniciativa que dirigirán al Congreso de la Union oportunamente, relativa á pedir la supresion de las aduanas interiores, y á la alza en los derechos de internacion de ciertos artículos, tales como la ropa hecha, etc., etc.

Con mucho gusto obsequiarémos sus deseos y nos adherimos desde luego á nuestros hermanos en su solicitud.

### LA SOCIEDAD UNIONISTA.

El juéves 1º del entrante Octubre inaugura, á la vez que la apertura de sus sesiones, el cuadro simbólico que el C. Monroy pintó, obsequiando con él á tan H. Corporacion. Para tan agradable fiesta, hemos recibido una invitacion, á la que concurrirémos, tanto por los lazos de amistad y consideracion con que nos distingue la mayoría de los socios que la componen, como porque nos anima la conviccion de que en esa fiesta de familia, se estrechan más los vínculos sociales, y de ellos recoge por lo mismo el principio de asociacion sus opimos frutos.

Pondrémos al tanto á nuestros lectores, de cuando en cuando ocurra; aunque pronosticamos desde ahora que nada dejará que desear.

### ELSR. PIEDRAS.

Este sugeto, que fué agraciado por la fortuna en el último sorteo de la Lotería del Ferrocarril con la regular suma de \$50,000, deseando que su conciencia no lo acuse de avaro, ha procedido á dar las prendas que estaban empeñadas en poco valor, sin exigir el premio de su desempeño.

Este hecho merece ser elogiado, sobre todo por los pobres, que hoy beneficiarán al hijo predilecto de la fortuna.

### VICTORIANO MERELES.

Recomendamos á nuestros lectores y á todas las personas de buen gusto, que concurren al establecimiento que dirige este señor en el que se construyen elegantes trajes.

### LOS OBREROS DEL FERROCARRIL.

Los obreros de Orizaba, que trabajan en los talleres del Ferrocarril mexicano, se han erigido en 17ª sucursal del Gran Círculo de Obreros de México.—Si esta asociacion sigue como vá, pronto, muy pronto, habrá realizado la union de todos los obreros mexicanos.

Nosotros la felicitamos, á la vez que á los redactores de nuestro colega el *Socialista*, quienes disfrutan la honra de ser unos de los que contribuyen en mayor escala á estos progresos del Círculo de Obreros.

### "LA FIRMEZA"

Publicó en su último número un artículo sobre las huelgas; en todo lo que de él hemos leído, no hemos hecho más que admirar el estilo elegante y correcto de su autor; pero nada, nada que pueda servir de contestacion á los sólidos argumentos del redactor de la *Comuna*.

### LA GRAN CONFEDERACION DE AMIGOS DE LA ENSEÑANZA.

Un congreso extraordinario, un aniversario, y no sabemos cuántas cosas más, solemnizó esta Gran Confederacion, el domingo pasado, en el salon de sesiones del Congreso de la Union.

Asistimos por invitacion especial que nos fué dirigida por la secretaria general de la Confederacion; deseábamos conocer á los diputados de ese Gran Congreso, y no tuvimos el honor de conocer á ninguno.

La solemnidad estuvo buena, la orquesta de los ciegos tocó muy bien, con un compas verdaderamente admirable.

Que esta fiesta realice los afanes de los iniciadores de esa Confederacion, que tantos bienes producirá á la niñez desvalida é indígena, así como á nuestra querida patria.

### PROGRESOS.

Verdaderamente notables, son los que va haciendo el Gran Círculo de Obreros. Además de las diez y siete sucursales con que cuenta en la actualidad, sabemos de una manera positiva que se erigirán bien pronto otras en Colima, Texcoco, Mier, Tizapan y Lereto del Distrito federal.

Pero lo que hay más digno de notarse es que los agricultores de algunas haciendas en

los Llanos de Apama y alrededores de Puebla, han solicitado ejemplares de los estatutos para tener una guía que norme sus procedimientos, encaminados á ensanchar más y más á esa H. Corporación.

### LA SOCIEDAD FILANTROPICA DE HIDALGO.

Esta sociedad, con arreglo al artículo 15 de sus Estatutos, ha procedido á la elección de los funcionarios que deben regir sus destinos, y en cuya elección han sido favorecidos los ciudadanos siguientes:

Presidente, Máximo Obregón; vice, Bárbara Velazquez; secretario, Longinos Reyes; prosecretario, Santiago Buntay; tesorero, Silvestre Olguín.

Comisión de hacienda.—Presidente, Luis M. Rodríguez; secretario, Angel Gutiérrez.

Los señores á los nuevos funcionarios el mayor acierto en todas sus determinaciones, para que alcancen la realización de las fines filantrópicos que se ha propuesto.

## AVISOS.

### SOCIEDAD FRATERNAL.

### COMUNIDAD MEXICANA.

N. S. Frente de San Jacinto. N. 3.

El que envía, ofrece á sus amigos y al público en general, que los encargos que se le hagan, serán desempeñados con toda la exactitud deseada.

Los pedidos serán con mandado con brevedad.

Especialidad para los encargos de soda y Jaramas.

Medato Márquez.

## SASTRERIA

DE

VICTORIANO MERILES Y CIA.

Calle del 5 de Mayo bajos del Hotel Gillow.

## LIBRERIA.

DE GREGORIO CORTES

CALLE DEL ESPIRITU SANTO NUM. 1,

FRENTE AL HOTEL DEL BAZAR.

Efectos, útiles de escritorio sumamente baratos de las mejores fábricas del Norte.

Constantemente hay un grande y variado surtido de papel de cartas, para cuentas y facturas, de sola, de cáñamo, de China y fino para copiar. Sobres de magnífico papel americano, á seis reales ciento, de todos colores. Plumas de Mallat, Perry, Blauzy y Guillot á dos, tres y cuatro reales caja de media gruesa; las hay también de oro de la fábrica de Mable, etc., Todd. Tinta muy negra de clase superior á dos reales franco. Mangos, para pluma de todas clases, Lapiceros, lápices y puntillas, lápiz artificial, reglas, tinteros, plegaderas, lueros, tinta de China, cola líquida y de boca, cajas de colores para niños á medio real, y de otras clases á un real, real y medio, dos, tres y cuatro reales, bien surtidas. Carteras, portamonedas, cigarreras, puros, álbums, fotografías, carta álbums y estereoscopios, calidoscopios mágicos, americanos, que presentan una infinidad de variadas vistas, que valen á ocho pesos. Microscopios de gran aumento, á doce reales. Máquinas para sumar, de precisión é ingenio, á 12 pesos. Cajas desdobladas, é instrumentos para el estudio de las matemáticas y otras ciencias. Surtido de mapas y cartas geográficas por Colton, con los últimos descubrimientos. Libros en blanco de todas clases, y carteras modernas de cileato. Materiales de todas clases para escuelas, etc., etc.

### CARTILLA PEDAGOGICA

POR EL PROFESOR

D. ILDEFONSO ESTRADA Y ZENEA.

Esta obrita, que es de bastante utilidad para los maestros y maestras de escuelas municipales y particulares, se halla de venta á 2 reales el ejemplar, en la librería del Sr. Aguilar Ortiz, 1.ª de Santo Domingo número 8; en la Agencia de publicaciones de los Sres. Delanoé Hermanos, calle del 5 de Mayo, y en la morada del autor, calle del Hospicio de San Nicolás número 21.

## AGENCIA GENERAL

# ANUNCIOS.

DELANOE HERMANOS Y COMP.

Calle del 5 de Mayo.

BAJOS DEL HOTEL GILLOW.

Propiedad para los anuncios en los calendarios de la casa de la Sra. viuda de Murgula é hijos.

Empresa de anuncios

EN CARTELES

para fijar en cualquier punto de la República

En esta casa se contratan avisos para su publicación en todos los periódicos de la capital, y también para las empresas siguientes:

Estaciones y trenes del ferrocarril de Veracruz.

Estaciones y trenes de las líneas urbanas del Distrito Federal.

## INSTRUCCION PRIMARIA

Y ARTISTICA.

En la escuela para niñas, y en los talleres de Imprenta, Encuadernación y Grabado, fundados por la Asociación Artístico-Industrial, y situados en el edificio de S. Pedro y S. Pablo, se reciben alumnas y alumnos para su enseñanza.

Dirigirse á la preceptora de la Escuela D<sup>a</sup> Mercedes Palomares, y á los encargados de los talleres.

## LITOGRAFIA

DE

M. FERNANDEZ.

Calle de San José el Real núm. 21.

En este establecimiento se ejecutan toda clase de trabajos del ramo, con la mayor prontitud, limpieza, y á precios cómodos.

Especialidad para las tarjetas.

# IMPRENTA

DE LA

# SOCIEDAD ARTISTICO-INDUSTRIAL.

ANTIGUO EDIFICIO DEL EX-COLEGIO DE SAN GREGORIO.

En este establecimiento se desempeña toda clase de impresiones, con exactitud, celeridad y baratura.

Igualmente se hacen impresiones litográficas y trabajos de encuadernación y grabado, á precios verdaderamente moderados, supuesto que en estos talleres que están destinados á la enseñanza de señoritas y jóvenes, no hay espíritu de especulación y más se busca de cubrir el costo material de los trabajos que se emprenden.